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ATA Nº 11/2024/CPG 
 
Ata da reunião da Comissão de Pós-Graduação (CPG), realizada às quatorze horas do dia cinco 1 

de dezembro de 2024, em formato remoto, por meio da plataforma da Rede Nacional de 2 

Ensino e Pesquisa (RNP). A reunião foi presidida pelo Pró-Reitor de Pós-Graduação, prof. 3 

Charles Morphy Dias dos Santos, e contou com a presença do Pró-Reitor Adjunto de Pós-4 

Graduação, prof. João Paulo Gois, e dos membros da CPG: Ana Tereza Lopes Marra de Sousa; 5 

Arlene Martinez Ricoldi; Breno Arsioli Moura; Christiane Lombello; César A. J. Ribeiro; Fabrício 6 

Olivetti de França; Fernanda Franzolin; Fernando Heering Bartoloni; Fernando Semião; Flavia 7 

Feitosa; Geraldo Cardoso de Oliveira Neto; Gustavo Muniz Dias; Janaina de Souza Garcia; João 8 

Paulo Simões Vilas Boas; Joel David Melo Trujillo; Karl Peter Burr; Luiz Antônio Alves Eva; 9 

Mônica Yukie Kuwahara; Nazar Arakelian; Paula Keiko Iwamoto Poloni; Peter M. E. Claessens; 10 

Ricardo Hideo Taniwaki; Ricardo Gaspar; Rômulo Gonçalves Lins e Vanessa Empinotti. 11 

Representante Discente: Murilo Fagundes. Convidado: Silvio Carneiro. Informes da Pró-12 

Reitoria de Pós-Graduação 1. Prof. Charles transmite os informes referentes à Capes: a. Na 13 

próxima semana será realizada a entrega do Prêmio Capes de Tese e haverá também a última 14 

reunião do CTC de 2024. b. A Diretoria de Programas e Bolsas no País (DPB) está lançando o 15 

edital Pró-Equipamentos 2025. O valor total para todo o país será de 141.2 milhões e a UFABC 16 

contará com 728 mil reais para gastos entre fevereiro de 2025 e dezembro de 2026. O objetivo 17 

do programa é a compra de equipamentos para uso compartilhado entre os cursos e, até 18 

fevereiro do próximo ano, será necessário enviar uma proposta à Capes dos equipamentos a 19 

serem adquiridos. b. A prestação de contas do Capes-PrInt, referente às missões com recursos 20 

do AUXPE da PROPG, foi enviada à Capes e prof. Charles reforça o pedido aos coordenadores 21 

para também providenciarem a prestação de contas dos respectivos cartões AUXPE. c. O 22 

Programa de Doutorado Sanduíche no Exterior (PDSE) foi aberto e o prazo para seleção interna 23 

dos candidatos é até 30 de janeiro de 2025. d. O Programa Institucional de Pós-Doutorado 24 

(PIPD) recebeu duas bolsas que foram descentralizadas, uma do PPG Nanociências e outra do 25 

PPG Química. d. Na reunião do CTC da próxima semana, há a expectativa de publicação da 26 

normativa sobre os processos híbridos de ensino e aprendizagem. 2. Prof. Charles participou da 27 

reunião do Conselho Deliberativo do CNPq, onde recebeu a notícia de que foram bloqueados 28 

44 milhões do seu orçamento. 3. Na semana passada, ocorreu o VI Congresso da UFABC em que 29 

foi realizado, na sexta-feira, o segundo evento do PROEXT-PG, sobre divulgação científica e 30 

popularização da ciência. Ele lembra que será necessário publicar um edital para as ações de 31 

2025. 4. A PROPG está viabilizando, junto ao NTI, a estruturação de mais salas de 32 

videoconferência para incorporar mais eventos híbridos. Informes das Coordenações dos 33 

Programas. 1. Profa. Janaina Garcia, coordenadora do PPG em Química, informa que um 34 

docente do programa encontrou dificuldades de conexão do serviço de web conferência na 35 

UFABC para a realização de uma banca híbrida no auditório 801 do Bloco B. Ela comenta 36 

também sobre a falta de espaço no Google Drive, que dificulta o armazenamento de arquivos. 37 



 

 
 
 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
Fundação Universidade Federal do ABC 

Comissão de Pós-Graduação 

Av. dos Estados, 5001 · Bairro Santa Terezinha · Santo André – SP 
CEP 09210-580 · Fone: (11) 4996.0011 

Prof. Charles responde que já conversou com representantes da Rede Nacional de Ensino e 38 

Pesquisa (RNP), que apresentaram a possiblidade de criação de um espaço em nuvem para 39 

armazenamento de dados de pesquisa que dever ser consolidado no início do próximo ano. Por 40 

fim, profa. Janaina elogia as reuniões do PROEXT-PG, mas notou nas apresentações dos 41 

programas que a pós-graduação deixa de aproveitar oportunidades de compartilhar 42 

experiências entre seus programas, por isso, ela pensou na possibilidade de definir um 43 

processo de autoavaliação, contando com um membro externo, que seriam coordenadores e 44 

vice-coordenadores de outros programas da UFABC. Prof. Charles concorda e convida profa. 45 

Janaina a participar de um Grupo de Trabalho para programar esta ação. 2. Prof. Gustavo, 46 

coordenador do PPG em Evolução e Diversidade, informa que está tendo dificuldades com a 47 

manutenção de caminhonetes que são usadas para levar aos alunos às pesquisas de campo. 48 

Elas estão sob a responsabilidade da Prefeitura Universitária, mas estão inutilizadas por falta de 49 

manutenção e não há previsão de conserto. Prof. Charles sugere a possiblidade de usar a Taxa 50 

de Ressarcimento Institucional (TRI) para fazer o pagamento da manutenção do veículo. Ele 51 

explica que haverá mudanças na forma de uso destes recursos e, com isso, talvez haja 52 

possibilidade de enviar um projeto para este tipo de pagamento. 3. Prof. Geraldo se apresenta 53 

como novo coordenador do PPG em Engenharia de Produção e prof. Charles deseja-lhe as boas-54 

vindas. 4. Prof. Breno informa que será sua última reunião como coordenador do PPG em 55 

Ensino e agradece à pró-reitoria. Ele também comenta que irá receber na próxima segunda-56 

feira a profa. Andrea Guerra, do CEFET do Rio, que é docente de um programa nota 6 que fará 57 

uma avaliação do programa. Por fim, solicita informações sobre o relatório de conclusão do GT 58 

da Assessoria dos Programas. Prof. Charles agradece ao prof. Breno pelo trabalho na 59 

coordenação e o responde que será agendada uma última reunião do GT para a finalização do 60 

relatório que será posteriormente enviado aos coordenadores dos programas. 5. Prof. Fabrício, 61 

coordenador do PPG em Ciência da Computação, informa que o Workshop do programa, 62 

realizado junto com o evento UFABC para Todos, recebeu 90 participantes. Em seguida, ele 63 

comenta sobre a  divulgação dos processos seletivos e sugere a contratação de estagiários para 64 

trabalharem nas redes sociais dos programas. Prof. Charles responde que não há recursos no 65 

momento para a contratação de estagiários, mas lembra que nos eventos promovidos pelo 66 

PROEXT-PG foram discutidas estratégias para a divulgação dos programas. 6. Prof. Karl, 67 

coordenador do PPG em Engenharia Mecânica, informa que o programa conseguiu viabilizar 68 

uma sala de videoconferência com a verba recebida da Capes para programas nota 3, no Bloco 69 

Zeta em SBC, para a realização de defesas e apresentações aos alunos. 7. Prof. Peter, vice-70 

coordenador do PPG em Neurociência e Cognição, informa que tem uma bolsa CNPq vaga e se 71 

compromete a verificar a qual edital pertence a bolsa. Ele também comenta que o programa 72 

recebe inscrições de pessoas pardas que não optam pelas vagas reservadas, talvez por acharem 73 

que o processo é complicado, por isso, ele sugere informar nos editais que o processo não é tão 74 

burocrático. 8. Prof. César, coordenador do PPG em Biossistemas, alega que é necessário 75 

pressionar o setor responsável pelas caminhonetes e também pelos equipamentos de grande 76 
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porte utilizados na pesquisa a realizarem as manutenções, pois eles precisam ser mantidos. 77 

Sobre o PROEXT-PG pergunta se já existe uma proposta institucional para ações conjuntas entre 78 

os programas. Ainda, sobre o edital Pró-Equipamentos, pergunta se há planejamento para uso 79 

dos recursos. Prof. Charles responde que já foi realizada uma ação conjunta do PROEXT-PG, que 80 

teve baixa adesão. O objetivo é lançar um edital em breve, com parte do recurso para todos os 81 

programas, e o outro percentual ficará para o próximo ano, tendo em vista ações institucionais 82 

que atendam a todos os programas. Sobre o edital Pró-Equipamentos, será necessário ter todos 83 

os orçamentos no mês de fevereiro. Assim que a Capes definir como será a proposta, as 84 

coordenações serão contatadas. 9. Profa. Ana Tereza, coordenadora do PPG em Relações 85 

Internacionais, comenta que o programa sempre recebe em seus processos seletivos menos 86 

inscrições nas vagas de ações afirmativas do que na ampla concorrência. Ela recebeu a sugestão 87 

de fazer um vídeo institucional explicando como o processo funciona. Prof. Charles elogia a 88 

sugestão da profa. Ana e sugere entrar em contato com a ACI para verificar a possiblidade de 89 

fazer o vídeo. 10. Profa. Christiane, coordenadora do PPG em Engenharia Biomédica, pergunta 90 

quando será o envio do relatório da avaliação quadrienal e prof. Charles responde que será no 91 

mês de março. Em relação ao Edital Pró-Equipamentos, ela informa que haverá uma reunião de 92 

coordenação para definir as necessidades. 11. Profa. Mônica, coordenadora do PPG em 93 

Economia, pergunta se é possível realizar um workshop interno para o preenchimento dos 94 

dados na Plataforma Sucupira. Prof. Charles responde que sim.  Pauta: 1. Aprovação da ata da 95 

X Reunião Ordinária da CPG do ano de 2024.  A ata é aprovada com 7 abstenções. 2. 96 

Referenda das Decisões do Presidente da CPG. A Comissão referenda as decisões do 97 

Presidente, que serão publicadas no Boletim de Serviço da UFABC e ficarão disponíveis para 98 

consulta no site da PROPG. 3. Calendário das reuniões da CPG do ano de 2025. As datas 99 

sugeridas são aprovadas pelos membros da comissão: 06/02; 20/03; 17/04; 15/05; 12/06; 100 

10/07; 07/08; 11/09; 09/10; 06/11 e 11/12. 4. Revisão das Normas do PPG em Evolução e 101 

Diversidade. Prof. Gustavo faz uma breve apresentação das mudanças, explicando que a 102 

principal delas é a extinção das disciplinas obrigatórias, que atualmente são três. Ao final, 103 

profa. Mônica é designada para fazer a relatoria na próxima reunião da comissão. 5. Acordo de 104 

Cotutela de Tese entre a UFABC e a University of Klagenfurt, na Áustria, para o aluno Michael 105 

Franz Schmidlehner, do PPG em Filosofia. Prof. Luiz apresenta processo de aprovação do 106 

acordo de cotutela e passa a palavra ao prof. Silvio, orientador do discente, que transmite 107 

informações adicionais a respeito da pesquisa do aluno. Por fim, o acordo é aprovado por 108 

unanimidade. Não havendo nada mais a declarar, prof. Charles deu por encerrada a reunião, da 109 

qual eu Tálita R. D’Arruda, lavrei a presente ata, que foi lida e aprovada por todos os presentes.110 
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